

日本女医会の将来を想う

会長 龍 知 恵 子



(復刊28号)

と存します。

今年まで国際女医会の総会に参加の為四回の渡航の内、第二回目から六年間の小野先生のご苦労に対しても心からお礼を申上げます。今後は一層忙がしいことが増すばかりでござります。国際連絡書記の仕事は全く多忙です。少なくも一ヶ月に二回は羽田空港へ出迎え、ホテルに訪問し、又見学をたのまれたり、海外からの国際女医会員への応接にいとまがないのでござります。その間に常に国際女医会本部との連絡事項がございます。小野先生には全く感謝の言葉もありません。

—△・▽—

本年の総会の折にも御意見が出ましたが、尚お手紙での御進言もあり、私もつね日頃考えておりますゆえに痛切に感じさせられます事は、「日本女医会の今後の歩み方」でござります。

—△・▽—

新会員の獲得! 会費納入! とにかくに本部でお願いいたしましたので事務の方々も非常に心をつかって下さい。お陰様で大分皆様の御協力が得られまして、会費の納入率は高まってまいりました。

—△・▽—

参加者の方々の買物等の為に、本部から御推選申上げた先生方がいつも悩んで、申訳ございませんでした。三神先生に団長をお願いしたことは大変によかったですと存じます。

—△・▽—

年を経、回を重ねる毎によい考え方も浮かび、昨年から何度も相談の上、この度は、お三人の方々を御推薦いたし責任範囲を分けてお願い致しました。

—△・▽—

小野先生は、国際連絡書記としての才能を充分に発揮していただけたのでございました。

—△・▽—

右の様な方針でこの度の国際女医会

—△・▽—

参加のプランを立てましましたの

—△・▽—

で、今年は皆様が揃って非常に快適な

—△・▽—

連絡書記としての国際的な事務処理の

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

—△・▽—

これらの事を全部まとめて前号に発表した通り各國の政府に國際女医会として要請することに致しました。

N I H 國立公衆衛生院

N.I.H. 国立公衆衛生院はワシントン

師も私も一緒にカフエテリヤでお食事、お盆やナイフ、フォークを自分で持ち、すきなものを取り、会計へ持つて行くなど最少限度の従業員で食堂を行つてゐる所です。皆様のご存知まかうのは実に米国的と思います。午後は国立医学図書館見学、日本の津田氏がおられました。当館の目的は世界のあらゆる医学文献を集めて、医学の進歩のために便宜をはかるため、米国の文部省厚生省が主になつて行つてゐる所です。

『我々女医の目的』を聴いて

山崎倫子

一週間に亘って行なわれた第十回国際女医総会の学術会議の最終日に、ペンシルビニア女子医科大学の名譽学長ドクター・マリオン・フェイ女史がまことにとめとして我々医の目的と題して大変有益な講演をなさつたので、その内容をご紹介すると共に私個人の感想も述べておきたい。

満足しきってはいなうか、M・Dという資格を得ることのみが果して我々の目的なのだろうか、それとも我々が為さねばならないもっと大きな役

講演中の筆者

割があるのではないだろうか。教育、公衆衛生、医療行政において我々女医は一体何を分担すべきなのか……よく考えてみたい。

我々女医が目的とすべきものは先ず大きく二つに分けられると思う。そのひとつは直面した課題として早急に方法を講じなければならない諸問題であり、もうひとつは永い目でみた将来に向っての課題である。

(一)世界各国における諸統計を集め交換すること。(二)女医が医業を継続していく為の障害、例えば家庭と医業を両立させる際の家事、育児に対する雇用者不足の問題、託児所、保育所の設置等、どのように解決し且つ具体化すべきかということ(註、西欧諸国では平均して二〇%の女医が家庭に入る医業から離れてしまっているし、オーストラリヤでは五〇%という甚だしい数の女医が切角女医になりながら医業を放棄してしまっている。その点日本では医業から従事しないものは、例年五〇%前後でしかもこれは老令による引退者をも含めた数である)。(三)優秀な女子学生を発掘し医科進学を奨める等、医学を志望する女性の増加を計ること。婦女医の職場の問題として、パートタイムの仕事を認め且つ多くを女医に解放すること。二人の女医がチームになって一人前の仕事を分担することと、女医により適した分野を開拓すること等(註、カナダでは結婚している女医は就職が比較的困難である、イスでも女医に対する需要が少なかつたが近年やっとかわって来た、そして放射線医学こそ女医に最適の分野である等の報告がありました)。(四)女医の

再教育として、結婚や育児の為、或いは病氣で医業を離れていたものが何時でも医業に復帰出来るようにする為に、又最新の医学に遅れない為に、一貫した事業として再教育の場所と機会を作ること。(4) 各国女医の交流を計ること。

以上は目前の問題として非常に重要な事である。速かに検討し、解決し、実行に移すよう努力して行かなければならぬ。

次に、今や二十世紀も残す所三分の一になつたが、我々女医は今後何を考へ何を目的として考慮しなければならない。

環境の汚染としては第一に空気、第二に水、第三に土壤が問題になる。核実験による大気汚染、又工業の発展や車の排気ガスによる空気の汚染、工業廃水、或いは一般汚物、雑草の不完全処理によって惹起される海水、河川、地下水の汚染、灌漑用水から飲料水まで、又魚貝類や動植物の生存までが二次的に脅かされつつある今日、又地域的には汚物や寄生虫や原虫等によつて汚染されている土壤の問題等……近年になって企業体の責任とか、国家や、都市当局がその改善及び予防にやつと努力をみせ始めてきたばかりである。女医として、又社会人として我々は何を考え、何をなすべきだろうか。

(2) めざましい医学の進歩と新薬の発見によって多くの疾病は姿を消し或いは激減し、一見健康な社会が建設され

つあるかの如くみられるが、その反面に多くの新しい医原性及び薬原性の疾患が増加しつつある事は、おろそかに出来ない問題である。我々は日常新薬を使うことによって試験管内実験とは異なり、貴重なしかも尊い人体実験を行なっているのであるが、果して我々は科学者として、又医師として真摯な態度で所謂新薬を使用しているだろうか。新薬を慣用しすぎではないだろうか。サリドマイドの例もある様に、抗生素質、ステロイド剤、精神安定剤、経口避妊薬等々を安易に考えすぎではないだろうか。最近では人口調節を目的として、経口避妊薬を用いている大キヤンペーンもあるし、一般人も安易に経口避妊薬を運用している傾向がみられるが果してこれ等はまたたく安全なのだろうか。我々は新薬の使用に際してその本質を極め、万全の注意を払い、尊い臨床実験を行なうものであることを認識しているだろうか。

我々は人間尊重を心に銘じ、不屈の勇気をもって人間生物学に貢献する覚悟をもたなければならぬ。

(3) 人口増加、特に未開発国及び経

力の低い国々における無制限の人口増加は実に由々しき問題である。天然資源や食糧生産の問題は先ずおくとしても、食料の質と量について、食生活に関する正しい認識例えは栄養素、ミネラル、ビタミン等の栄養的問題、食習慣の改善や食物に対する偏見について等、取上げるべき問題は限りない。個々の家庭における家族計画や更に大きなキヤンペーンとしての家族計画の推進等我々女医に求められるものは非常に多い。

我々は自國の地域社会に、否国民全員に健康な社会を作る為の協力をしなければならないし、ひいては全世界の健康計画に貢献しなければならない。我々は家庭の主婦であると同時に各國の、そして各市町村の主婦でもある。

我々こそ環境の汚染防止に、衛生教育に、真摯な医療を通しての人間生物学に、そして人口問題に、指導的役割を担う者として努力し協力して行かなければならぬ。

以上はフェイ女史の講演内容を意識したものですが考えさせられる事が多

いと思います。

先づ今回のテーマ、『Optimal Utilization of Medical Women Power

』は医の能力の最適な利用法、は私達日本の女医にはピンとこなくて真の意味が掴めないままに会議に参加した次第でしたが、四日間に亘った学術会議を終えて始めて成程と納得した訳です。

(1) 女医志望者が極端に少ない、(2) 学費が高い為に入学を躊躇する、(3) 結婚と

の両立が非常に困難、(4) 結婚生活や育児の為に医業を放棄してしまう割合が非常に高い、(5) 法的制限こそないが女子医学生の数は二十一と二十五名でござえられるし、就職も實際には容易でなく、特に結婚している女医にはハンディがある、(6) 家事従事者が不足であり、又あっても報酬が非常に高い、更にその為の特別な税法措置がない、(7) 夫婦の所得が合算され綜合所得として課税される、等々日本とは多少

かしてパートタイム制の職場を確立しなければならない、等々、どうしたら最高の条件で最も有効に女医を総動員出来るかという事が根本的に重要な問題であった訳です。

ふりかえって日本でも、結婚し、子供が出来てもおばあちゃんにみて貰えり、時代ではなくなりつありますし、生活の近代化と共に私達も同じ様な問題に直面しつつあります。特にパートタイムの職場の開発には是非努力をしてほしいし、諸先輩のご尽力をお願いしたいものと思います。又法的に或いは表面的には男女医の差別はありませんが、残念な事に全くないとはいきませんし、実質的にその差を

社会のそして時代の変遷を考えないで公衆衛生も本当のものにはならないのではないか。日本女医会も、もはや親睦を目的とする段階から一步前進して欲しいと切望する次第です。

旅というものは日頃の多忙さから解放され、身も心もびのびとします。そしてそんな時には案外人々にアレコレと名案を思いつかせるものです。今回の旅行で出た話題や種々の案はただの話題で終らせないで何かの形で実らせ度いものと願います。

加多乃会の方ともスッカリ親しくなり旅なればこそとこれも又嬉しい収穫の一つでした。共にくらすことの大しさ、人と人とのふれ合い、じっくり話し合うことの大切さなど、この旅を通じて今更に感じました。

アメリカといえば、先ず自由を誇り尊重し大切にしていることはご承知の通りです。その自由の国アメリカに行く度に日本人である私の心に、ビンと感じますもの、それは自由を誇るアメリカがルールに酷しく秩序の正しい國であり、国民であるということです。アメリカでは医師の広告、病院の広告は一切見られませんが、医師会で広告はしないと約束が出来れば、その約束はかたく守られます。交通においても信号は正確に守られ、スピード制限に而りで、万一規則に違反すれば酷い罰則があるのみで誠にはつきり処理

▼ アメリカの暮しから 第十回国際女医会議については、すでに会誌二十七号日本女医会誌上で三神先生から会議について、小野先生から理理事会その他について、又日本から発表者山崎倫子先生の御講演内容などを詳細に御報告がありましたので、私は国際女医会議を機に計らずも三度訪れたアメリカの旅雑感を書かせて頂きます。

前号で御報告のありました通り、至誠会員二十七名、加多乃会二名、名古屋市立大卒一名でしたので毎日至誠会の集いに出席しているかのよう。各地



メーヨクリニックの見学をおえて筆者（左より二人目）

川野辺 静

アメリカの旅雑感

認めなければならない事実が多い事も認めなければならない事実も多いためです。その点から専門知識に於いても、医学的常識に於いても再教育を受けるかという事が根本的に重要な問題であった訳です。

日本女医会の武見会長がよくわれるように、アドミニストレイティブ・eruleinに行ない、参加することに、我々日本の女医も真剣に考える必

ことを考えて、日本女医会の在り方などに就いても、バスの中、飛行機の中、食事の時などにざっくばらんに話し合えたことは、またとないよいチャンスであります。

卒業生が母校に何を希望し、どんな

日本女医会の在り方などに就いても、バスの中、飛行機の中、食事の時などにざっくばらんに話し合えたことは、またとないよいチャンスであります。

卒業生が母校に何を希望し、どんな

されていきます。一旦州や街、団体、などできめられたことは何事もその方針で推進され、日本で時々見られる所謂「ごねどく」という事態は成立もしないでしょ。従って顔役とか権力者、特権階級というものの力で、横車で押すというこどなど考えられもしないでしょ。中小企業者や薄給生活者が税金で苦しんでいるかと思えば、特権階級者や大事業家の脱税行為が平然と何年間もまかり通っている日本に比べ羨しい限りで、眞の自由、秩序、罰則などについてつくづく考えさせられたのでした。

個人を忘れる、アメリカ国民の態度にも意見は案外少く、団体となると国が定めた方針にも同調出来ず、時に狂暴的行動にまで出る日本人とは眞に対照的なものを感じます。

買物店で、役所の窓口で、乗物で、あらゆる場所で順序を守る気持よさ、一年中で雨は十日位しか降らなくとも水に困らない生活の工夫をやる氣でやっている国民性、過去の英雄、偉人を誇り大切にし、祖国アメリカ国旗を中心として生活するアメリカ国民の祖国愛にも敬意を感じた旅でありました。

▼国際女医会の旅と今研感

日本人は世界中で語学の弱い国民としてトップクラスの由、私もその日本人ですがこれらの若人は勿論、手お

かれながら、五十、六十の手習いも現代に生きる上に必要なことと感じました。

た。

日本参加団の一一行の中に特に語学の

強い三人の諸姉のいられたのは心強

いことでした。その一人、山崎倫子

姉は会議四日に演説されましたが、

語学、態度、内容共に素晴らしい

者全体に大きな感激と驚きを呼び、同

席の私など肩身の広い思いをしまし

た。

又国際女医会連絡書記として日本女

医会を代表して国際女医会で活躍の、

小野春生姉もそのすぐれた語学と社交

性で堂々たる書記振りを發揮していら

れ心強さを感じました。

一行の見学を大変有意義にして下さいました。

このお三人の語学力が一行の旅にど

んなにプラスであり、又一行の頼りで

もあったかそして国際女医会議参加に

も意義があつたかを思うにつけ、語学

は眞に大切なものと今更に痛感しまし

た。

▼国際女医会の旅と今研感

国外、国内を問わざ旅に出ると、と

かく懲が深くなつて折角来たのだから

ここもかしこもと思うのが常ですが、

スケジュールは慎重に余り懲をかかる

いで、先ずその旅の目的に忠実にあり

たいものと思います。

数十人ともなれば夫々の立場で希望

もあり、その異なる希望をスケジュ

ールに全部盛り込むと、旅行目的がビ

ンボケしてしまうことになります。

そこで

為に、委員会を編成して充分検討する

こと等もよいのではないかでしょ。

いつの日いか恐らく近い将来に東京会

議も実現されることでしょ。その日

の為にも、否それ丈でなく国際女医会

議は日本女医会としても、一つの重

要な今後の課題として考えなくてはなら

ないということも感じたものであります。

等数班編成とし時に分れ、時に一体

となつて特徴付けをすることも一案と

思ひます。少くとも国際女医会出席者

決定の時には、その旅を有意義にする

見学班（観光目的グループ）

研究班（学会目的グループ）

（仮称）

第 28 号

場でもあるかのように、ある者は力任せを探し、又ある者は太いゴムベルトでぎっしりとまとめ或いは簡に入れ、まるで弾丸を砲身につめ込むよう圧搾管にほうり込んで送り出す作業に追われていた。

清潔そのものの病院、一流ホテルのサロンのような待合室、機能的な諸設備、充分な人員で充分な時間をかけて行なう最新の検査と医療、その物的背景には比較すべくもなく只感嘆しつつ短い見学を終えた。胃カメラやファイバーカーストロスコープは日本の方がはるかに進んでいますよ……というドクターの声を後に、暑い陽ざしの中をホテルに急ぎ戻った。

話は余談になるがアメリカでの最初の夕食を私達はここロー・チャーターのホテルでいただいたのだったが、それは美味しくてアメリカ滞在二十日間のうちでも最も楽しい、おいしい想出の一ひとつとなつた。勿論田舎の小さなホテルで大都市のホテルとは比較にならなかつたし、食堂も質素で狭かったがとても家庭的で気持がよかつた。ロー・スト、チキンとオーブンで丸のまま焼いたじやがいもがメイン、ディッシュだったが、そのチキンたるや「ぼあん」としてたボリウム、綱にわつた半羽の

最近東京で国際的な学会が催される事が頻繁になるにつれ外国の女医さんとの交流も次第に多くなっています。十月二十八日癌学会の開催を期に医師として或いは夫人として来日された女医さん二十二名をオータニにお招きしたのですが出席者はオーストリア三、オーストラリア三、デンマーク三、ドイツ一、オランダ二、香港二、イスラエル一、タイ一、大英王国二、アメリカ四、日本二十のメンバーで、非常に盛大な会でした。いつもの会は黒髪の中に一つ振りで、目の色、顔立ちから表情まで千差万別の女医さんが一つのテーブルを囲み、杯をあげ微笑し歓談し手を握りました。生野菜のサラダ、果物にデザート、そしてピンクのユニホームを着た給仕のオバサン達の愛嬌がよく見受けられたことでした。又丁度国内航空がストrikeに入り私達はバスでシカゴに向うことになったのであるじやがいもは……と皆さんで口の端にのぼったものでした。

十一力國の女医一堂に

—國際癌會議開催を期に於東京—

涉外係
柳瀨路子



於ホテル・オータニ アントアン國際女医
会長（左より四人目）その右龍会長

着たデッブリとよいお年の女医さんが美人らしいユーモアで笑わせ乍ら、女チャーチルながらに挨拶された事であつた。

終りに山崎倫子氏は先般ロヂエスターで発表された材料をもとにして（本誌二七号掲載）日本女医の現況について説明され、和気藹々の裡に記念撮影を終えて散会した。

食事の間我々も同席のオーストリイ、アメリカ、オーストリヤの女医さん達と誠に訥弁ながら種々話し合つたが、どの女医さんも寿司殊に海苔巻を貰め、箸が使えると言つて自慢していたが、他方どこの女医さんも「女医さんの何名が医師として実務についているか」という事を質問し、又米国の女医ですらも一度家庭に入つてしまつた場合現職に復帰する事は仲々困難であるかに見られた。以上当日の様子をかいづまんで御報告申上げる次第です